

加茂川中学校だより2020



京都市立加茂川中学校
令和3年2月1日(月)

第11号 2月号

文責: 校長 山下 道夫



今シーズンの冬は、とても寒く春が待ち遠しいですが、もうすぐ「節分」。暦の上では、この日を境に季節が移り変わることになっています。本来、「節分」とは季節の節目である「立春、立夏、立秋、立冬の前日」のことをいい、年に4回あります。旧暦では春から新しい年が始まったため、立春の前日の節分（2月3日頃）は、大晦日に相当する大事な日だったそうです。そこで、立春の前日の節分が重要視され、節分といえばこの日をさすようになったのです。昔は、季節の分かれ目、特に年の分かれ目には邪気が入りやすいと考えられており、さまざまな邪気祓い行事が行われてきました。皆さんも1度は、やった経験があると思いますが、豆まきは、本来、新年を迎えるための邪気祓い行事だったのです。

ところで節分は、ここしばらく2月3日が続いていましたが、今年（2021年）は1897（明治30）年以来124年ぶりに2月2日になります。これは、地球が太陽を1周する時間がちょうど365日（=1年）でないためのそれで、2022～2024年は、2月3日に戻りますが、2025年に再び2月2日になるそうです。節分は二十四節気の一つ「立春」の前日。立春は春分や秋分とともに太陽と地球との関係で決まり、国立天文台が計算して前年に官報で発表しています。

国立天文台によると、地球が太陽を1周する時間は365日より6時間弱ほど長いそうです。そうすると、4年で約24時間のずれが生じるため、うるう年として2月29日を入れて解消していますが、これだと45分ほど増やし過ぎてしまいます。計算では、400年でほぼ3日増えるため、「グレゴリオ暦（国際的に最も広く使われている暦であり、1582年の頃に導入されたと言われています。日本では、1872年に導入）」は、うるう年を400年で3回減らすことにして、100で割れる年はうるう年にせず、400で割れる年はうるう年のままとしました。その結果、400で割れる年の前後の世紀は、節分などの日付がずれやすくなりました。同じようなことが、「春分の日」や「秋分の日」にもおき、秋分の日は、3月21日より3月20日、秋分の日も9月23日より9月22日となる場合が増えるそうです。

皆さんは、正しい豆まきの仕方を知っていますか？

豆は、福豆を使います。福豆とは、炒った大豆を柵に入れ、神棚にお供えしたもので、福豆は、邪気を払うと考えられてきました。この福豆を日が落ちるまでに準備します。そして、鬼が戸口から入るのを防ぐため「ヒイラギの小枝にイワシの頭をさしたもの」を門や玄関に飾ります。鬼はイワシとヒイラギが大の苦手とされているからです。鬼は夜中に来ると言われているので一般的には豆まきは夜に行います。おおよそ20時から22時頃に、玄関、ベランダ、窓などすべての戸を開け放します。柵に入れた福豆を手にして、玄関から各部屋を回ります。出入口のところで「鬼は外、福は内」と2回ずつ繰り返し声をかけながら豆をまきます。柵を左手に、胸の高さに持ち、右手で下手投げでまくのが正しいまき方だそうです。豆をまき終わったら、鬼を締め出し、福を逃さないためにすぐに戸締りをします。豆まきが終わったら家族全員で豆を食べますが、この豆は「年取り豆」と呼ばれます。自分の年齢だけ、もしくは年齢の数+1個だけ食べるのがならわしです。

京都では、毎年、至る所で節分祭が行われているのですが、今年は、コロナウイルスの関係でどこも大々的には行われないようです。今年の豆まきは、鬼だけでなく、コロナウイルスも退散させたいものです。

～進路実現に向けて～

3年生は、ついに勝負の時を迎えます。いろいろな人からアドバイスをもらい、悩んだ結果、受験校を決定したと思います。もちろん、それに向けての努力もしてきていると思います。おそらく、勉強すればするほど、あれもできていない、これもできていないと焦るでしょうし、勉強しなければ取り残されてしまうのではという不安な気持ちで押しつぶされそうになると思います。ここまで来たら、今まで自分自身が取り組んできたことをに自信を持って、身につけた力が発揮できるためにどうすれば良いかを考えましょう。新たなことを焦りながらするよりも習得した内容をしっかりと復習して必ず解けることが大切です。

みんなの健闘を祈っています！！

K・A・W

1月12日～15日の間、3学期K・A・W（加茂川アクティブweek）が行われました。この取り組みは、後期委員会活動を促し、学校の活性化と委員会から各学級に発信し、クラス全体で取り組み学級の融和を目的に計画されています。

執行部は、書き損じはがき回収と挨拶運動。

代議員は、三ツ星コンクールとして授業評価を生活は、挨拶、ペル席、服装確認を

環境は、換気と手洗いの啓発を

文芸は、選書と朝読書の徹底を

体育は、体調管理の啓発ポスターを

広報は、お届の放送の充実を

と各委員会で工夫して取り組みました。

結果は以下の通りでした。

○代議員 三ツ星コンクール

最優秀クラス 1組 1年2組 2年5組
3年3組・4組

○生活委員 ペル席、服装点検

最優秀クラス 1年2組 2年5組 3年4組

○文芸委員 朝読書点検

表彰クラス 1年2・5・6組

2年2・5組 3年3・4・6組

取り組み期間は、終わりましたが、これを継続することが大切です。この取り組みをきっかけとして、よりよい学校生活の確立に全校生徒一丸となって頑張りましょう。



2月の主な予定

・2月9日（火）
3年生私立入試前日指導

・2月10日（水）～
京阪神私立入試

・2月10日（水）
1・2年確認プログラム

・2月15日（月）
3年生公立前期前日指導

・2月16日（火）・17日（水）
公立前期選抜

・2月17日（水）
～19日（金）
1・2年生
学年末テスト

